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Após quatro meses de alta, o Índice de Confiança do Empresário do Comércio caiu em

agosto ao atingir 124 pontos. A queda foi de 1,8% em relação a julho. O recuo ocorre mesmo

com a injeção de recursos na economia pelo governo federal, com a ampliação temporária

dos programas sociais, e da recuperação do emprego. As razões para a queda são a

inflação - bem acima do teto previsto pelo Banco Central -, e os altos juros. Economia 6

Confiança do comércio
cai após quatromeses

Inflação e juros altos
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Asmuitas histórias doTeatro doParque
O Teatro do Parque foi inaugura-

do no dia 24 de agosto de 1915 e até
hoje é um dos poucos teatros-jardim
do país, acrescentando ao espaço cê-
nico, um jardim bonito e agradável.
Inaugurado 65 anos depois do Santa
Isabel, também se transformou num
espaço icônico no Recife. Construí-
do a partir da idealização e investi-
mento de 200 contos de réis do co-
mendador Bento Luís de Aguiar, te-
ve sua estrutura erguida em aço e
cimento, com decoração feita pelos
pintores Henrique Elliot e Mário Nu-
nes. Grande inovação arquitetônica
do teatro foi incluir um jardim para
ajudar na climatização do ambien-
te, respeitando as condições do cli-
ma tropical do Recife. Na época de
sua inauguração, os ingressos eram
adquiridos na Hotel do Parque, que
fica ao lado e que por muito tempo
teve conexão direta com as instala-
ções do teatro. Em 24 de novembro
de 1921, passou a funcionar tam-
bém como cinema De 1929 a 1959,

entrou no circuito de filmes fala-
dos, projetando produções da Dis-
ney e algumas chanchadas brasilei-
ras (comédias musicais, misturadas
com elementos de filmes policiais
e de ficção científica). E foi o filme
A divina dama que deu início ao ci-
nema sonoro no Recife, no dia 24
de março de 1930. Em 1973, já após
restauração e revogação de decreto
que suspendeu o cinema por quase
15 anos, o Teatro do Parque passou
a ser o primeiro Cinema Educativo
Permanente do Brasil.

O teatro teve grandes intervenções
desde a inauguração, em 1915. A pri-
meira em 1929, quando o foi amplia-
do e adaptado para a função de cine-
-teatro. Na década de 1950, na gestão
do prefeito Pelópidas da Silveira, fe-
chou as portas, que foram reabrir
em 1959, quando o foco das suas ati-
vidades voltou novamente ao teatro.
A noite de reabertura teve a apresen-
tação da peça Onde Canta o Sabiá, di-
rigida por Hermilo Borba Filho. A se-

gunda reforma aconteceu em 1968,
quando o espaço recebeu ajustes pa-
ra conferir a ele características mo-
dernistas. A penúltima grande in-
tervenção deu-se em 1986, quando
foram observados alguns pequenos
indícios de obras de restauração. Por
fim, no ano de 2000, foram realiza-

das obras para instalação de siste-
ma de climatização. Em 2010 fecha
novamente para reformas, desta vez
por causa de graves problemas de in-
filtração que danificaram a estrutu-
ra física, hidráulica e elétrica. A re-
forma, iniciada em 2013, chegou ao
fim em novembro de 2020, trazen-
do restauro de toda a estrutura pre-
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A sistemática tradicional de rela-
cionamento de crédito entre empre-
sas e instituições financeiras nem
sempre acontece de forma fluida e
simples - na verdade, o oposto é a re-
gra na maior parte dos casos. Para
que o arranjo entre as partes final-
mente aconteça, o empresário é le-
vado a preencher formulários de ca-
dastro, disponibilizar documentos
e informações, efetuar assinaturas
e reconhecimentos de firma, para
então encaminhar tudo a um úni-
co e determinado agente financeiro.

O agente financeiro, por sua vez,
precisa receber toda essa burocra-

cia de maneira completa e organi-
zada para, só então, poder anali-
sar se a empresa atende os requisi-
tos e enquadramentos necessários
(aí incluindo questões de endivida-
mento bancário pré-existentes, dis-
ponibilidade de garantias, dentre
outros). Só após todo esse processo
burocrático acontece o feedback so-
bre a viabilidade de abertura de re-
lacionamento, passando-se então à
eventual abertura de conta e aná-
lise e estabelecimento de limites.

É uma jornada comercial buro-
crática, demorada, onerosa e mui-
to pouco objetiva para ambas as

partes, e isso no mundo onde já
existem o Google, o Ifood, o Uber,
e uma enormidade de novas tecno-
logias que vêm mudando os concei-
tos e facilitando a vida das pessoas
e empresas. Mas, falando de crédi-
to, já não existem os Marketplaces,
que ajudam a digitalizar e simpli-
ficar esses processos? Sim, e não.

Sim, porque de fato os Marketpla-
ces de crédito permitem que as em-
presas prestem algumas informa-
ções cadastrais de forma digital,
de maneira que suas inteligências
artificiais possam direcionar essas
empresas aos agentes financeiros

Opoder dos dados transformandoo crédito
empresarial e a vida financeira da empresa
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para os quais seu perfil se enqua-
dre, e então elas possam receber
propostas de crédito de tais agen-
tes. Isso já é uma grande evolução.

Mas, se por um lado os marke-
tplaces já ajudam a direcionar as
empresas, por outro o fluxo do re-
lacionamento permanece o tradi-
cional: as empresas continuam in-
do ativamente em busca dos produ-
tos de “prateleira” dos agentes fi-
nanceiros, mantendo-as no limita-
do universo do crédito tradicional.

Se voltarmos a considerar que as
inovações tecnológicas têm utiliza-
do os dados para simplificar, facili-
tar e ampliar as possibilidades das
vidas das pessoas, podemos ponde-
rar que o mercado empresarial po-
de se beneficiar amplamente caso
perceba que a inovação e a tecno-

logia são capazes de, através da ri-
queza de seus dados, estabelecer
novos modelos e novos fluxos de
relações com o mercado de crédito.

Os agentes financeiros, em seus
modelos tradicionais (Bancos, Coo-
perativas, FIDCs, factorings) e/ou
inovadores (Fintechs, Sociedades
de Crédito Direto, etc), precisam
também realizar prospecções co-
merciais de forma prévia, digital
e segmentada, de acordo com suas
estratégias de operação de crédi-
to e situação financeira. Assim,
as sagas hercúleas para obtenção
de crédito serão muito mais obje-
tivas, menos onerosas, inclusivas
e finalmente mais competitivas e
personalizadas.
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dial e dos elementos decorativos, de-
volvendo as características do proje-
to arquitetônico original de 1929. O
trabalho de recuperação da estrutu-
ra predial do teatro, executado pe-
lo Gabinete de Projetos Especiais da
Prefeitura do Recife, em articulação
com a Fundação de Cultura Cidade
do Recife, foi fundamental para que
toda a obra de reforma e restauração
pudesse acontecer. A primeira fase
da obra teve como objetivo sanar os
problemas mais urgentes encontra-
dos na estrutura da edificação para
cessar a degradação crescente que
vinha acontecendo. Todo o madeira-
mento, além de telhas, calhas e ru-
fo do telhado tiveram que ser substi-
tuídos. Tubulações e fiações das insta-
lações elétricas também precisaram
ser completamente refeitas, além das
instalações hidrossanitárias e do sis-
tema de drenagem do teatro.

Em seguida, começou o trabalho
de pesquisa histórica para identifica-
ção dos registros mais antigos da apa-
rência do Teatro do Parque ao longo
de sua existência, que levou em con-
sideração fotografias e documentos,

além dos elementos encontrados no
próprio prédio, encobertos por mui-
tas décadas de intervenções superfi-
ciais e pouco cuidadosas. O resultado
das prospecções foi a escolha do ano
de 1929, quando o Parque ganhou sta-
tus de Cine-teatro, como referência
para a requalificação do prédio. Só a
partir daí, o restauro foi iniciado, em
paralelo às obras civis. Foram execu-
tadas, obras complementares, relati-
vas à subestação, instalações elétri-
cas, acústica, paisagismo e climati-
zação, dentre outras intervenções já
concluídas. Também já foram insta-
lados os equipamentos de luz, som e
cênicos. As cadeiras, que passaram
por serviços de restauro, foram de-
volvidas à plateia, assim como os se-
culares lustres de cristal foram reco-
locados nos corredores que contam
tantas histórias. Entre elas, o projeto
Seis e Meia que, durante muitos anos,
ofereceu shows de artistas famosos,
com ingressos baratos. Iniciativa vol-
tou, mas sem o charme anterior, a co-
meçar dos ingressos caros.

* Jornalista



“Se cometer erro, vai ser
investigado”, diz Lula
Em entrevista ao Jornal Nacional, ex-presidente garantiu que não haverá

corrupção em eventual novo governo e disse querer ser “melhor do que foi”

T
erceiro candidato a parti-
cipar de sabatina no Jor-
nal Nacional, Lula (PT) foi

obrigado a falar sobre um tema
considerado sensível: corrupção.
O ex-presidente admitiu a práti-
ca durante seus governos (2003
a 2010), mas se defendeu dizen-
do que só foi possível identifi-
cá-la porque não houve obstá-
culos para a investigação. Por
fim, prometeu que um eventual
novo governo não teria corrup-
ção. “Só existe uma possibilida-
de de alguém não ser investiga-
do nesse país: é não cometer er-
ro’. Se cometer erro, vai ser in-
vestigado”, disse.

“Eu poderia ter escolhido um
procurador engavetador. Sabe
aquele amigo que você escolhe
que nenhum processo vai para a
frente? Eu poderia ter feito isso,
não fiz. Eu escolhi da lista trípli-
ce. Eu poderia ter impedido que
a Polícia Federal tivesse um de-
legado, que eu pudesse controlá-
-lo. Não fiz. E permiti que efeti-
vamente as coisas acontecessem
do jeito que precisavam aconte-
cer”, disse o ex-presidente quan-
do questionado sobre quais me-
didas tomará para evitar que es-

cândalos de corrupção aconte-
çam caso seja eleito.

Lula também defendeu que
seu governo tomou uma série
de medidas de combate à cor-
rupção, como a criação da Lei
Anticorrupção e do Portal da
Transparência. “Se alguém co-
mete um erro, comete um de-
lito, investiga-se, apura, julga,
condena ou absolve e resolve o
problema”, disse o petista, que
criticou ainda a Operação Lava-
-Jato. “A Lava-Jato ultrapassou o
limite da investigação e entrou
no limite da política. E objetivo
era o Lula. O objetivo era con-
denar o Lula”, afirmou.

NOVOGOVERNO

O candidato ressaltou que quer
voltar para a Presidência da Re-
pública para “ser melhor” do que
foi anteriormente. Ele ainda co-
mentou que escolheu seu vice,
Geraldo Alckmin (PSDB), para
juntar as experiências. “Sabe por
que eu estou querendo voltar?
Porque eu quero ser melhor do
que eu fui. Quero voltar porque
quero fazer coisas que deveria
ter feito, mas não sabia que era
possível fazer”, declarou.

Ele continuou: “É por isso que
eu escolhi o Alckmin de vice,
para juntar duas grandes ex-
periências na minha vida. Um
cara que foi governador de São
Paulo por 16 anos e vice outros
seis, e um cara que foi conside-
rado o melhor presidente da his-
tória do país. São esses dois que
vão governar este país.”

BOLSONARO

O ex-presidente cutucou seu
principal concorrente ao plei-
to deste ano, Jair Bolsonaro (PL).
O petista apontou que o atual
chefe do Executivo sequer man-
da no orçamento, função desti-
nada ao presidente da Câmara
dos Deputados e comentou que
ele “parece um bobo da corte”.

Apósopetistamencionarqueé
necessárioumdiálogocomparti-
dos políticos, frisando que o ‘Cen-
trão’ não é uma sigla, a apresen-
tadora Renata Vasconcellos per-
guntou: “O senhor mencionou o
orçamento secreto, como nego-
ciar então com o Centrão sem
moedas de troca, como essa do
orçamento secreto, que o senhor
critica tanto?”. (Correio Brazilien-

se, Estado de Minas e redação)
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Diario político

Reconhecimento
Único representante de Pernambuco entre os vencedores

da 15ª edição doPrêmio Congresso emFoco, Humberto Cos-
ta (PT) está entre os melhores senadores de acordo com a
opinião popular divulgada na noite de ontem em Brasília. A
votação livre na internet teve quase 2,5milhões de votos. As-
sim comonas outras edições, os premiados forameleitos pe-
lo voto popular na rede virtual, imprensa e júri especializado.
A votação foimonitorada por especialistas em segurança di-
gital, auditada internamente pelo Congresso em Foco e fis-
calizada pela Associação dos Peritos Criminais Federais (AP-
CF). O Prêmio Congresso em Foco foi criado, em 2006, para
fortalecer a democracia, estimular a cidadania a avaliar o de-
sempenhodedeputados e senadores e valorizar aqueles que,
no entendimento da sociedade, melhor a representam.

Ganhe omundo
O candidato a governador

Danilo Cabral participou

de uma plenária onde co-

lheu sugestões para im-

plantar na educação de

Pernambuco em um futu-

ro governo. O socialista ga-

rantiu que, a partir de 2023,

os professores da rede es-

tadual de ensino poderão

usufruir do programa Ga-

nhe oMundo, iniciativa que

proporciona intercâmbio

cultural de alunos das es-

colas estaduais em outros

países. Tambémparticipa-

ram do encontro a candi-

data ao Senado, Teresa Lei-

tão (PT), a candidata a vi-

ce-governadora Luciana

Santos (PCdoB), e postu-

lantes a deputados federal

e estadual.

Ouvindo
Ocandidato a deputado fe-

deral pelo PT Fernando Fer-

ro, esteve na sede do Flau,

entidade sem fins lucrati-

vos, criadaem 1982, nobair-

ro de Brasília Teimosa, Zo-

na Sul do Recife. Ferro se

encontrou commoradores

e apoiadores da associa-

ção. O candidato falou de

projetos e ouviu reivindica-

ções da comunidade.

Esclarecimentos
O desembargador Mauro

AlencardeBarros, doTribu-

naldeJustiçadePernambu-

co (TJPE), notificou e inti-

mou o governo do estado a

prestar esclarecimentos ao

órgão com relação aoman-

dadodesegurança impetra-

do pelo Partido Liberal (PL)

acerca da utilização dos re-

cursos e procedimentos do

FundoEstadualdeEquilíbrio

Fiscal (Feef). O prazo para

resposta é de 10 dias a par-

tir do recebimento da inti-

mação por parte da Procu-

radoria Geral do Estado.

Tecnologia premiada
A Agência Recife de Inova-

ção e Estratégias (ARIES),

representadapela arquiteta

e urbanista Raissa Montei-

ro, integrouaequipequepro-

pôs o Ciclos, plataforma di-

gital voltada para professo-

res e estudantes de 7 a 14

anos em escolas públicas,

que promove a conscienti-

zação do lixo. A ideia con-

quistou o segundo lugar no

HakcthonEdtech,eventoque

tem como objetivo desen-

volver soluções tecnológi-

cas para desafios locais e

globaisnaEducação, encer-

rado ontem, em São Paulo.
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Miguelmostra
otimismopara
criar empregos
Candidato diz que há oportunidades de emprego

na capital e no interior e defende formação

profissional voltada para a inclinação do estudante

A candidata ao Governo de
Pernambuco Marília Arraes (SD)
participou, junto ao seu candi-
dato ao Senado André de Paula
(PSD), do lançamento da candi-
datura de Julio Lossio Filho (SD)

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

Ú
ltimo entrevistado do ci-
clode sabatinaspromovi-
do pela Fecomércio, Mi-

guel Coelho (UB) defendeu, on-
tem, uma formação profissional
voltada para a inclinação de ca-
da estudante e o fomento à eco-
nomia local. “Tem muita opor-
tunidade de emprego no inte-
rior do estado e aqui mesmo na
capital, no Porto Digital, o que
falta é a gente buscar o jovem,
o adulto, o jovem adulto ou até
aquele que está desempregado
e quer reingressar no mercado
de trabalho”, afirmou.

Miguel também disse que ca-
da região do estado precisa ser
valorizada de acordo com a sua
aptidão. “Por exemplo, eu já escu-
tei relatos, nessa caminhada to-
da que eu estou fazendo por Per-
nambuco, [a história de] escolas
técnicas onde a área que é o po-
lo gesseiro, ou seja, no Araripe.
É o maior polo gesseiro do Bra-
sil e do mundo, e a escola técni-
ca lá ensina como pescar.”

Na sabatina, o ex-prefeito de
Petrolina ainda apresentou seu
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projeto para a área da tecnolo-
gia da informação (TI), que vi-
sa modernizar a indústria per-
nambucana. “A gente tem uma
proposta de formar 4 mil pes-
soas por ano só para área de TI, e
não necessariamente trabalhan-
do aqui. Mas você expandindo o
cabeamento de fibra ótica, co-
nectando todo o estado, como
o Ceará já é, como a Paraíba já
começou a ser, a Bahia também,
a gente pode investir nesse tipo
de profissão no interior do esta-
do, o que também é muito im-
portante, até para que a gente
possa promover a transforma-

ção digital num dos mais varia-
dos setores e nichos econômicos,
como o Polo do Araripe, a fruti-
cultura irrigada, o polo de ser-
viços de Serra Talhada.”

Aos empresários, o ex-prefei-
to de Petrolina também defen-
deu a entrega da gestão de em-
presas públicas, como a Compe-
sa, à iniciativa privada. “A gen-
te defende a concessão da Com-
pesa para gerar investimentos
e com isso gerar empregos pa-
ra garantir água e saneamento
básico. Vamos fazer a concessão
da Copergás para poder interio-
rizar o gás natural.”

O candidato ao Governo de
Pernambuco Anderson Fer-
reira (PL) esteve de volta, on-
tem, em Jaboatão dos Guara-
rapes, cidade que governou de
2017 a 2022. Durante a agen-
da eleitoral, Anderson reali-
zou uma caminhada pelas
ruas da comunidade do Cajá,
ao lado do seu companheiro
de chapa e candidato ao Se-
nado, Gilson Machado (PL). Na

Palanque de Lula em Per-
nambuco, o candidato ao go-
verno do estado Danilo Ca-
bral (PSB) conta com o apoio
de Professor Lupércio (SD) em
Olinda, Thatianne Macêdo
(SD), do município de Palmei-
rinha, e do prefeito Nino (SD),
de Nazaré da Mata. Danilo
comemora a aliança com es-
ses representantes da Região
Metropolitana, Agreste e Zo-

A candidata ao Governo de
Pernambuco Raquel Lyra (PS-
DB) apresentou ontem o Terra
Plantar, seu programa que vi-
sa fortalecer a agricultura fa-
miliar do estado. A ex-prefei-
ta de Caruaru falou sobre o as-
sunto em uma entrevista pa-

Anderson
Ferreira
reencontra
Jaboatão

Danilo
comemora
aliança
comSD

Raquel:
agricultura
familiar é
umameta
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oportunidade, o liberal relem-
brou sua atuação, enquanto
gestor, na área de habitação,
quando executou programa
de habitação para reduzir dé-
ficits de moradia na região.

“Em apenas cinco anos e
três meses conseguimos en-
tregar 2.224 unidades habi-
tacionais à população, um
compromisso que beneficiou
mais de seis mil famílias que
deixaram de viver em áreas
de risco e hoje contam com
a segurança de um teto”, re-
lembrou Anderson. “Imple-
mentamos ainda políticas
de regularização fundiária
e entregamos 519 títulos de
legitimação a famílias que,
agora, podem contar o sos-
sego de ter a posse dos imó-
veis que habitam”, continua.

na da Mata porque todos eles
são do mesmo partido de Ma-
rília Arraes, uma de suas ad-
versárias na corrida pelo Pa-
lácio do Campo das Princesas.

“Na política, quando a gen-
te faz as escolhas corretas a
gente consegue transformar
a vida das pessoas. O que nós
fizemos lá atrás pela Educa-
ção, ao lado do ex-governador
Eduardo Campos e do presi-
dente Lula, é fruto de uma
escolha do povo pernambu-
cano, que elegeu a Frente Po-
pular para governar esse es-
tado e, juntos, conseguimos
mudar a Educação”, afirmou.
O socialista prometeu “mais
do que dobrar o valor pago
pelo Chapéu de Palha”, co-
mo registrado em sua con-
ta do Instagram.

ra a rádio Tabocas FM, de Vi-
tória de Santo Antão.

“Em Pernambuco vamos
implantar o programa Terra
Plantar, com apoio técnico ao
pequeno produtor familiar. O
IPA (Instituto Agronômico de
Pernambuco) vai ser reestru-
turado e fortalecido, assim co-
mo o Iterpe (Instituto de Ter-
ras e Reforma Agrária do Es-
tado de Pernambuco)”, disse.
Em seu Plano de Governo, o
Terra Plantar visa ainda rea-
lizar ações como aração, dis-
tribuição de sementes, sila-
gem, implantação e limpe-
za de barreiros e manuten-
ção permanente.

a deputado estadual, na última
quarta-feira, em Petrolina. Ma-
rília também aproveitou a pas-
sagem pelo reduto do seu adver-
sário na corrida pelo Palácio das
Princesas, Miguel Coelho (UB),
para garantir outros apoios.

“Estar aqui em Petrolina sig-
nifica muito para a nossa cha-
pa. Julinho é uma liderança jo-
vem, competente, preparada, e
que tem capacidade de fazer um
dos melhores mandatos a par-
tir do ano que vem na Assem-
bleia Legislativa de Pernambu-
co”, disse a postulante.

“Marília, você pode ter certe-

za que a partir do ano que vem,
com você como governadora e
eu como deputado, Pernambu-
co vai voltar ao lugar que nun-
ca deveria ter saído”, afirmou o
candidato a deputado estadual.

Ainda em Petrolina, os verea-
dores Junior (PTB) e Lídio de Ire-
ne (PDT), do município de Afrâ-
nio, também apoiaram a ex-pe-
tista. “Marília Arraes será a nos-
sa governadora a partir do ano
que vem”, afirma Junior. “Nós
estamos apoiando o nome mais
preparado e qualificado para li-
derar o nosso estado: Marília Ar-
raes”, complementa Lídio.

Ex-prefeito deEx-prefeito de

Petrolina foi o

último sabatinado

na Fecomércio



A “vice ideal” para chapa
deAnderson Ferreira
Defensora da pauta de costumes, Izabel Urquiza foi a escolhida para compor

grupo liderado pelo ex-prefeito de Jaboatão que será palanque de Bolsonaro

LARA CALÁBRIA

politica@diariodepernambuco.com.br

C
om passagens pelo Par-
tido Social Cristão em
2018, quando candidata

a deputada estadual, pelo PSDB
em 2016, na disputa pela pre-
feitura de Olinda, e pelo PMDB
em 2012, também concorrendo
aomesmocargo,
Izabel Urquiza
agora integra o
Partido Liberal
e foi a escolhi-
da pelo candida-
to a governador
de Pernambuco
AndersonFerrei-
ra para assumir
o posto de vice
na chapa puro-
-sangue. Aos 53
anos, a postu-
lante, que é na-
tural do Recife,
cresceu dentro
da realidade política. Izabel é fi-
lha do ex-deputado estadual Hé-
lio Urquiza e da ex-prefeita de
Olinda e ex-deputada estadual
Jacilda Urquiza.

Em discursos anteriores à es-
colha por Urquiza, Anderson já
havia reforçado o interesse em
uma mulher para compor a cha-

pa. A advogada, que foi secretá-
ria-executivadoProgramaNacio-
nal de Desenvolvimento e Estru-
turação do Turismo (Prodetur),
vinculado à Secretaria Estadual
de Turismo, entre 2014 e 2015,
e representante da unidade des-
centralizada em Pernambuco
do Ministério das Cidades, aten-

deu aos requisi-
tosesperadospe-
lo candidato.

Casada, mãe
de três filhos e
com a carreira
ligada a pautas
conservadoras,
Izabel se coloca
como defensora
dosvaloresda fa-
mília. Durante
evento em que a
chapa divulgou
as diretrizes do
plano de gover-
no, a postulante

definiu suas prioridades na ges-
tão: a causa feminina, a geração
de oportunidades e segurança.
Para a candidata do PL, quando
o foco do poder público está no
núcleo familiar, índices alar-
mantes são diminuídos, como
o de mães e mulheres vítimas
de violência doméstica e jovens
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Quero focar em

políticas sociais

que possammelhorar

a qualidade de

vida do cidadão

pernambucano”

Izabel Urquiza,
candidata a vice

Urquiza tambémUrquiza também

se propõe a serse propõe a ser

defensora da

causa feminina

[Agenda dos candidatos

Anderson
Ferreira (PL)

9h - Debate entre

candidatos ao Governo

de Pernambuco na Rádio

Liberdade FM - Caruaru

14h - Debate sobre o

programa de governo

16h - Caminhada no bairro

de Peixinhos - Olinda

(Concentração: Avenida

Presidente Kennedy, 1667)

Jadilson
Bombeiro
(PMB)

Manhã - Panfletagem

no Centro do Recife

Tarde - Reunião com o

TRE, tratar assuntos sobre

propaganda eleitoral

Noite - Entrevista ao

Podcast Papo de Recruta,

em Prazeres

Danilo
Cabral (PSB)

9h - Debate na Rádio

Liberdade (Caruaru)

19h - Comício em Afogados

da Ingazeira (AABB)

21h - Inauguração do Comitê

de Paulo Jucá (Rua da Baixa,

São José do Egito)

Raquel Lyra
(PSDB)

9h - Debate Rádio

Liberdade (Caruaru)

13h - Visita à obra

inacabada do Hospital

da Mulher (Caruaru)

19h - Ato político com

Edézio Ferreira e vereadores

(Bom Conselho)

Cláudia
Ribeiro
(PSTU)

16h - Entrevista ao G1

Ubiracy
Olímpio
(PCO)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

Pastor
Wellington
(PTB)

9h - Debate na Rádio

Liberdade Caruaru

15h - Sabatina G1

16h - Entrevista Globo

19h - Evento cristão

em Caruaru

Miguel
Coelho (UB)

9h - Debate da Rádio

Liberdade, em Caruaru

14h - Sabatina no G1, no Recife

16h - Encontro 44 –

Segurança Pública, no Recife

19h - Inauguração do comitê

de campanha de Miguel

Coelho, no Recife

Marília
Arraes (SD)

9h30 - Visita ao Centro de

Reabilitação e Valorização da

Criança. (Endereço: R.

do Morro da Conceição,

211 - Morro da Conceição)

10h30 - Reuniões políticas

17h30 - Carreata em

Serra Talhada

19h30 - Inauguração

do Comitê Regional da

Majoritária em Serra Talhada

João Arnaldo
(PSol)

9h - Debate na Rádio

Liberdade de Caruaru, dentro

do programa Show da Cidade

18h - Caminhada em

Maranguape 2 com

Candidato Sousa da Rede

18h - Lançamento da

candidatura de Aelson

da Hora, deputado estadual

(Praça do Derby/Recife)

21h - Encontro com servidores

dos tribunais e advogados

Jones Manoel
(PCB)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

///////////////////////////////////

que desviam da educação para
a criminalidade.

Izabel espera usar sua expe-
riência no serviço público para
dar continuidade aos projetos
definidos da coligação ‘Simbo-
ra Mudar Pernambuco’, como

a melhoria da malha viária e a
retomada de convênios parali-
sados. “Quero aproveitar a pas-
sagem que tive na Secretaria de
Desenvolvimento Econômico,
em Olinda, para investir na ca-
pacitação, geração de emprego

e renda para microempreende-
dores. Também levar moradias
populares para as pessoas. Que-
ro focar em políticas sociais que
possam melhorar a qualidade
de vida do cidadão pernambu-
cano”, destaca.



Cerca de 10,6 milhões de brasi-
leiros ainda não sacaram R$ 24,6
bilhões a que têm direito nas con-
tas dos fundos do Programa de
Integração Social (PIS) e do Pro-
grama de Formação do Patrimô-
nio do Servidor Público (Pasep).
Os saques estão liberados des-

de agosto de 2019. Têm direito
aos saques os profissionais com
carteira assinada na iniciativa
privada entre 1971 e 4 de outu-
bro de 1988. O prazo para o sa-
que termina em 1º de junho de
2025. Após essa data, o dinhei-
ro será transferido à União. Até

2020, a Caixa administrava ape-
nas as cotas do PIS, destinadas
aos trabalhadores do setor priva-
do. O Banco do Brasil gerenciava
as contas do Pasep, destinadas a
servidores públicos, militares e
funcionários de estatais. Agora
tudo fica com a Caixa.

A
pós quatro meses de alta
o Índice de Confiança do
Empresário do Comércio

(Icec), apurado pela Confederação
Nacional do Comércio de Bens,
Serviços e Turismo (CNC), caiu
em agosto ao atingir 124 pon-
tos A queda foi de 1,8% em rela-
ção a julho. Quando comparado
a agosto do ano passado, o índi-
ce apresentou uma alta de 7,8%

O recuo ocorre mesmo com a
injeção de recursos na economia
pelo governo federal, com a am-
pliação temporária dos progra-
mas sociais, e da recuperação do
emprego. As razões, segundo o
presidente da CNC, José Roberto
Tadras, são a inflação, bem aci-
ma do teto previsto pelo Banco
Central, e os altos juros.

“O consumidor está mais cau-
teloso com os gastos, principal-
mente as famílias de menor ren-
da”, disse Tadras. A cautela se
mostra em relação ao futuro.
As expectativas para os próxi-

TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL

Fundos têmR$ 24,6 bi para saques

PIS/PASEP

Confiança do
comércio cai
após 4meses
A inflação acima do teto dameta e os altos juros

são osmotivos para queda do índice, que ficou

1,8%menor em agosto na comparação com julho

Consumidor
aumentou cautela
com os gastos por

conta da alta
dos preços

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

Lugar demulher
é no setor de T.I.
Umapuxa a outra
Quando li a notícia a respeito de um estudo feito pelo Instituto Allen,
de Seattle (EUA), sobre equidade de gênero no setor da tecnologia,
me assustei. O levantamento apontava que seriam necessários 116
anos para a presença feminina alcançar o mesmo número da mas-
culinanaáreadaCiênciadaComputação.Odadomedespertoupara
saber como será que asmulheres estão lidando com essa realidade.
Écertoquenummercadode trabalhoondepredominaavisãomas-

culina, a ótica dos processos e dos resultados tende a gerar desequi-
líbrios. Como foi observado certa vez, por exemplo, na área de Inte-
ligência Artificial (IA), onde umdeterminado sistema não reconhecia
currículo demulheres para cargos de direção.
Então, convidei duas veteranas para falar sobre o assunto. Por que

veteranas?Porqueelas trazemoolharhistórico sobreesseprocesso. E
temum fatomuito curioso: lá atrás, quando os cursos de computação
começaramasurgir,apredominânciaerafeminina.Comotudosetrans-
formouequalocaminhoparaquebraresseparadigma, foi ocentroda
conversa.Voudarumspoiler aqui para lheprovocar aouvir opodcast.

Comquemeu conversei

Buscadores
As mulheres têm estado
presentes firmemente na
história da computação.
Eu cito, por exemplo, Ka-
ren Spärck Jones, que se
dedicou ao desenvolvimen-
to de um sistema de recu-
peração de informações, o
que nos levou aos busca-
dores na internet, como o
Google, Yahoo, Bing, en-
tre outros.

Wi-FI
Vale falar também de Hady
Lammar, a quem devemos
a internet Wi-Fi e a conexão
Bluetooth. Ela, que era uma
famosa atriz do começo do
século passado, desenvol-
veu o sistema de salto em
frequência, planejado origi-
nalmente para guiar torpe-
dos submarinos usando si-
nais de rádio, durante a Se-
gunda Guerra Mundial.

CarminaHissa
Sócia fundadora de Hissa & Ga-
lamba Advogados, professora
de Direito Cibernético desde
1997 e especialista em privaci-
dade e proteção de dados. Atua
como Data Protection Officer-
-DPO de várias empresas e da
OAB-PE e é presidente Nacio-
nal da Comissão de Complian-
ce da ABCCRIM.

VirgíniaSgotti
Sócia-fundadoradaInFormaSoft-
ware, ondeatuacomoExecutiva
ChefedeOperações. Elaé forma-
da em Ciência da Computação
pela UFPE e é mestre em Enge-
nharia de Software pela mesma
instituição. A In Forma tem qua-
se 30anosdeatuaçãoe seus só-
ciosestãoentreos fundadoresdo
Porto Digital.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse: https://youtu.be/zra5qu7pJjk
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

0,56
DOW JONES

322,55

24/agosto 5,112
23/agosto 5,099
22/agosto 5,167 5,2895,112

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,64

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7087 0,7087
(0,02%)

IPCA do IBGE (em%)

mos meses recuaram neste mês
– quedas de 2,3% e 2,4%, respec-
tivamente. A perspectiva dos co-
merciantes para o desempenho
da economia no curto prazo te-
ve a maior diminuição entre os
nove itens avaliados – 3,1% a me-
nos do que em julho.

Em agosto, também apresen-
tou queda a avaliação dos vare-
jistas sobre o desempenho atual

do comércio, que apresentou de-
créscimo de 2,8%, acompanha
dado apontado pelo IBGE em ju-
nho, quando houve diminuição
de 2,3% nas vendas.

Quanto às expectativas, o le-
vantamentodaCNCapontouque
87,3% dos varejistas esperam me-
lhor desempenho nos próximos
meses deste ano.
(DaRedaçãocomoCorreioBraziliense)



O
número de queimadas
na Amazônia legal re-
gistrouumrecordeem

quase 15 anos na segunda-feira,
segundo cifras oficiais, em um
novo sinal da destruição provo-
cada na maior floresta tropical
do planeta. Imagens de satéli-
te detectaram 3.358 incêndios
florestais na segunda-feira, 22
de agosto, o número mais ele-
vado em um dia desde setem-
bro de 2007, confirmou à AFP
ontem um funcionário do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas
Espaciais (Inpe).

Este número triplica o re-
gistrado no chamado “Dia
do Fogo”, em 10 de agosto de
2019, quando fazendeiros lan-
çaram um plano coordenado
para queimar grandes super-
fícies de floresta desmatada no
estado do Pará.

Na ocasião, as queimadas
produziram uma fumaça es-
pessa que se estendeu até São
Paulo, a cerca de 2.500 km, e
as imagens de uma das maio-
res reservas naturais da Terra
em chamas geraram uma on-
da de críticas internacionais.

Não há evidências de que os

incêndios da segunda-feira te-
nham sido coordenados, disse
Alberto Setzer, coordenador de
monitoramento de queimadas
do Inpe. Os especialistas atri-
buem as queimadas na Ama-
zônia a agricultores, pecuaris-
tas e grileiros, que desmatam
e queimam as árvores ilegal-
mente. No Brasil, o chamado
“arco do desmatamento” está
“com certeza evoluindo”. “As
regiões onde estão ocorrendo

mais focos estão se deslocan-
do cada vez mais pelo norte”,
disse Setzer à AFP.

A temporada de queimadas
na Amazônia começa na ver-
dade em agosto, com a chega-
da da temporada seca. O mês
passado revelou cifras preocu-
pantes para a floresta tropical,
chave para conter as mudan-
ças climáticas: o Inpe detec-

tou 5.373 queimadas em ju-
lho, 8% a mais que o mesmo
mês de 2021.

Este mês, com 24.124 incên-
dios, está a caminho de se tor-
nar o pior agosto do governo
do presidente Jair Bolsonaro,
embora a cifra seja muito me-
nor do que os 63.764 incêndios
detectados em agosto de 2005,
a pior cifra para esse mês des-
de que os registros começa-
ram, em 1998.

Bolsonaro, um aliado do agro-
negócio, é alvo de críticas in-
ternacionais pelo aumento da
destruição da Amazônia du-
rante seu governo. Desde que
chegou ao poder, em janeiro
de 2019, a média anual de des-
matamento na Amazônia bra-
sileira aumentou 75% em rela-
ção à década anterior.

O presidente rebate as acu-
sações. “Nenhum desses que
nos atacam possui autoridade
para fazê-lo. Se queriam uma
linda floresta para chamar de
sua, que tivessem preservado
as de seu próprio país”, tuitou
nesta quinta-feira. “A Amazô-
nia é e sempre será dos brasi-
leiros”, emendou.
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A Rússia ocupa o complexo de Zaporizhizhia desdemarço

GUERRA

Este mês, com 24.124

incêndios, está a caminho

de se tornar o pior agosto

do governo do presidente

Jair Bolsonaro

Amazônia legal registra
pior dia de queimadas
Número registrado no último dia 22 triplica o notificado no chamado "Dia do

Fogo", em 10 de agosto de 2019, numplano coordenado por fazendeiros

Especialistas atribuem queimadas na Amazôniaônia a agricultores, pecuaristas e grileiros

Usinanuclearocupadaé
desligadaderedeelétrica

A central nuclear ucraniana
de Zaporizhzhia, ocupada pelas
tropas russas e alvo de bombar-
deios recentes, ficou “totalmen-
te” desconectada da rede elétri-
ca nacional, informou ontem
o operador de energia da Ucrâ-
nia, que culpou “os invasores”
por essa situação.

“Os dois reatores em funcio-
namento da central foram des-
conectados da rede. Em conse-
quência, as ações do invasor
causaram a desconexão total
[da central de Zaporizhzhia]
da rede elétrica, pela primeira
vez em sua história”, assinalou
a operadora Enerhoatom.

A Agência Internacional de
Energia Atômica (AIEA) assi-
nalou que havia sido informa-
da pela Ucrânia sobre a per-
da de conexão com a rede na-
cional, mas indicou que a usi-
na permanece conectada atra-
vés da central térmica vizinha,
que pode fornecer eletricidade
de emergência.

As autoridades ucranianas
acreditam que Moscou se apo-
derou da usina nuclear para

desviar energia para a penín-
sula da Crimeia.

Os Estados Unidos, por sua
vez, condenaram qualquer ten-
tativa russa de desviar energia
da Ucrânia.

“A eletricidade que [essa cen-
tral] produz pertence legitima-
mente à Ucrânia e qualquer ten-
tativa de desconectar a usina da
rede elétrica ucraniana para di-
recioná-la para áreas ocupadas
[pela Rússia] é inaceitável”, afir-
mou o porta-voz do Departa-
mento de Estado, Vedant Patel.

“Nenhum país deve transfor-
mar uma usina de energia nu-
clear em uma zona de guerra e
rechaçamos os esforços russos
para desviar ou para transfor-
mar em arma a energia da usi-
na”, acrescentou.

A Rússia ocupa o complexo
desde o início de março, pou-
cos dias depois de iniciar a in-
vasão da Ucrânia. Nas últimas
semanas, Moscou e Kiev se acu-
saram mutuamente de bombar-
dear a central, que conta com
seis reatores e uma capacidade
total de 6.000 megawatts. (AFP)

ED JONES / AFP
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Por um jazz
inclusivo e
democrático

proposta de democratizar a arte, oxigenar e popularizar o jazz

Atração do Panela do Jazz deste sábado, emCasa Forte, o virtuoso

pianista carioca Jonathan Ferr tem uma trajetóriamarcada pela

Cria do

subúrbio carioca

deMadureira,

músico revira o

gênero com uma

fusão de estilos

O
pianistaJonathanFerr
tem revolvido as en-
tranhas do jazz brasi-

leiro com a peculiaridade de
um som instrumental tem-
perado com elementos do hip
hop, R&B e de outros gêneros -
uma combinação artística e so-
nora captada, sentida e digeri-
da como urban jazz. O artista
íntimo desse estilo com trân-
sito pelo pop é uma das atra-
ções do último fim de sema-
na da mostra do Panela do Ja-
zz, no Plaza Shopping, reali-
zada nestes sábado e domin-
go na área externa do centro
de compras em Casa Forte, a
partir das 16h. A grade conta
ainda com o Teatro de Bone-
cos Quero Mais, o uruguaio
Fecundo Estefanell, Trio So-
taque com Lígia Fernandes e
Spok Quinteto.

Jonathan sobe ao palco no
sábado, às 19h, para apresen-
tar ao Recife uma musicalida-
de em cuja essência está não
apenas o talento artístico, mas
os reflexos de uma trajetória
marcada pela proposta de de-
mocratizar a arte, oxigenar e
popularizar o jazz - caminho
percorrido por ele, cria do su-
búrbio carioca de Madureira
e um "pianista afrofuturista"
por autodefinição. “Comecei
a trabalhar com o urban jazz,
urbano, que circula a cidade,
atravessa, conecta, para pen-
sar de uma forma afrofuturis-
ta, de um jazz que caminha
para um futuro, e o futuro é
democrático, popular, inclusi-
vo. Uma música que busca de-
volver às ruas o que nunca de-
veria ter saído de lá”, explica.

Jonathan acaba de lançar o
single e o clipe Lá fora - com
participação de Coruja BC1 e
Zudizilla -, primeira faixa do
álbum Liberdade (previsto pa-
ra este ano), homônimo do no-
vo show a ser apresentado no
Recife. “Será minha primeira
apresentação na cidade, com
um show incrível, lindo, digo
sempre que é o melhor da mi-
nha vida. A cultura de Pernam-
buco me interessa muito. Que-
ro me conectar com a cidade,
com o estado, conhecer a cena
de rap, hip hop”, diz ele, fã do
cantor e compositor recém-fa-
lecido Paulo Diniz e do home-
nageado do Panela do Jazz em

2022, o maestro Moacir San-
tos, ambos pernambucanos.

O ímpeto da conexão é a li-
nha central da atuação do pia-
nista, para quem criar músi-
ca é “linkar lugares não ape-
nas geográficos, mas afetivos,
um espaço de nutrição de afe-
to, para proporcionar um mer-
gulho para dentro”. A produ-
ção e a compreensão musical
de Jonathan confrontam uma
percepção consolidada e gene-
ralizada do jazz como gênero
elitizado e intelectualizado -
a despeito da origem popular
nos guetos norte-americanos.

“Quando começo a escutar
jazz e ele me impacta profun-
damente, começo a conversar
e a tentar entender por que
não está na favela, nas zonas
periféricas. Dialogo com ou-
tras músicas, que também são
urbanas e que trazem um lu-
gar de aproximação e perten-
cimento. Por isso, o hip hop fa-
zia muito sentido para mim.
Comecei a ouvir os dois ao
mesmo tempo: o jazz emanci-
pava a minha música e o hip
hop, o meu pensamento”, diz
o pianista.

O percurso contracorrente
de um espaço cultural demar-
cado por divisões calcadas em
preconceitos e exclusões artís-
ticas, ele ressalta, já tem pro-
vocado aproximação com o ja-
zz de outros jovens periféricos
acostumados a ver esse tipo
de música como algo distan-
te e velho. “Muitos dizem ‘ja-
zz é coisa de antigo, do meu
avô, de consultório de dentis-
ta. Mas aí começam a frequen-
tar meus shows uns jovens do
hip hop e essa fusão mostra
que é possível criar uma mú-
sica disruptiva, inclusiva, que
aponta para novos caminhos,
uma música preta, já que o ja-
zz se embranquece nas mãos e
uma certa elite”, afirma.

O Panela do Jazz terá ainda
apresentação da companhia
pernambucana Teatro de Bo-
necos Quero Mais (às 16h) e do
uruguaio Facundo Estefanell
(18h). No domingo, Trio Sota-
que convida Ligia Fernandes
(19h) e o encerramento será
com Spok Quinteto (19h). O
festival tem uma praça de ali-
mentação com bebidas diver-
sificadas. O acesso é gratuito.
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ARQUIVO PESSOAL

Jefferson Rafael recebe a secretária Adynara Queiroz,

na inauguração da nova VerdFrut, em Boa Viagem

Bomdia: “A única exigên-

cia que faço aosmeus lei-

tores é que devem dedi-

car as suas vidas à leitu-

ra das minhas obras.”

(James Joyce)

O chef Biba Fernandes e a

somelière Fabiana Gonçal-

ves assinam jantar harmo-

nizadoestanoitenoChiwa-

ke, assinalando os 15 anos

do restaurante peruano.

O JornalNacional encerra

hoje a série de entrevistas

comospresidenciáveis, re-

cebendo Simone Tebet.

O criminalista João Vieira

Neto foi nomeado diretor

regional do Instituto Brasi-

leiro de Direito Penal Eco-

nômico, que tem sede em

Curitiba.

Bia Guirão reuniu muitos

nomesconhecidos, ontem,

no lançamento da sua co-

leçãoFeira, emopendayna

sua loja.

A Fundaj abre hoje a expo-

siçãoAceiro,deAbinielJoão

Nascimento.

ACodevasf tornou-seaes-

tatal com maiores acusa-

ções de corrupção.

Opresidente JairBolsona-

ro confirmou presença na

posse do ministro Luis Fe-

lipe Salomão como corre-

gedor-geral de Justiça no

Conselho Nacional de Jus-

tiça, terça-feira.

Carla Rio faz show hoje no

SeuBoteco,noRecifeAntigo.

movimento

AnaCelinaQueiroz Freitas, Ana

Cristina Andrade, Cristina

Moraes, Deborah Lucena

Markman, Diogo Viana, Gileno

MachadoGuimarães Filho,

HelianeMariaMonteiro, João

José Amaral Amorim,Maria Inez

Diniz deMedeiros, Padre Pedro

Rubens, RicardoMaranhão Filho,

Roberto Pandolfi, Sílvia Góes

Crivellare e Tânia Pacheco.

aniversariantes

NATRIBUNA
Ricardo Pessoa deQueiroz Filho é o entrevistado do João

Alberto Informal de hoje, às 18h50, na TV Tribuna. Fala da sua

vitoriosa carreira empresarial e do fantástico Usina de Arte,

projeto que toca coma esposa Bruna, na antiga Usina Santa

Terezinha, emÁgua Preta.

Medalhapara Paula Losada
O general Marco Antônio Freire Gomes, comandante do

Exército, concedeu à nossa diretora de redação, Paula

Losada, a Medalha Exército Brasileiro, mais importante

comenda da instituição. Entrega foi realizada em

solenidade militar no Comando Militar do Nordeste.

Presidente doBNBnaFiepe
José Gomes da Costa, presidente do Banco do Nordeste,

que nasceu em Petrolina, participou de almoço, ontem,

com empresários na Federação das Indústrias de

Pernambuco, sendo recebido pelo presidente Ricardo

Essinger. Estava com o superintendente do banco em

Pernambuco, Pedro Ermírio Freitas.

NovoPatrimônioCulturaldoEstado
O Conselho Estadual de Preservação do Patrimônio

Cultural de Pernambuco recebe hoje o parecer técnico

conclusivo do processo de transformação das Bandas

de Pífano em Patrimônio Cultural Imaterial de

Pernambuco.

MEMÓRIA
O Instituto Arqueológico, Histórico e Geográfico

Pernambucano sediou o lançamento do selo comemorativo

pelo Bicentenário da Independência do Brasil, realizado pelos

Correios. A presidente Margarida Cantarelli destaca que um

dos homenageados é Frei Caneca

DIGITAIS
A Escola Encontro promove

amanhã, às 9h. o

Brigadeiras Digitais, com

robótica, jogos com

projeções e games, voltados

para crianças entre 3 e 12

anos.

DOCUMENTÁRIO
As religiosas da Instrução

Cristã promovem amanhã,

às 10h, no cinema do Rio

Mar, sessão para

convidados do

documentário sobre a irmã

Adélia, que tem processo de

beatificação no Vaticano.

FEIJOADA
Encerrando a programação

doMês da Advocacia, o

presidente Fernando Ribeiro

Lins comanda amanhã, no

Catamaran, a feijoada OAB

360º, com o grupo

Sambarrasta.

DIREITO
Os advogados

pernambucanos Pedro Lavor

e Roberto Leandro,

especialistas emDireito

Político, assinamo pedido de

impugnação da candidatura

deDaniel Silveira a senador

no Rio de Janeiro

INDEPENDÊNCIA
A Engenho deMidia

Comunicação lança em

setembro o livro 200 Anos

da Independência do Brasil

e como foi em Pernambuco,

mostrando como as

revoluções que

aconteceram no estado

foram significativas no

processo da independência.

LITERATURA
De hoje a domingo, na

Avenida Rio Branco, no

Recife Antigo. acontece o

Festival Recifense de

Literatura A Letra e a Voz,

com várias atrações.

OGUIA
OGuia Eleitoral começa hoje

e vai até o dia 29 de

setembro. No rádio, das 7h

às 7h25 e das 12h às 12h25. E

na televisão das 13h às 13h25

e das 20h30 às 20h55.

VOLTA
Depois de dois anos fechada

a Casa Da Rabeca reabre

hoje e amanhã, com shows

deWaldonys, Maciel Salu,

Ed Carlos e a Família

Salustiano.

FORNATUR
A secretária Milu Megale

participa terça-feira, em

Brasília, de reunião do

FórumNacional dos

Secretários e Dirigentes

Estaduais de Turismo. Na

pauta a criação de

estratégias para uma

campanha de verão

unificada para promoção do

Nordeste.

EDUCAÇÃO
Com 3,3mil alunos nas

escolas de Boa Viagem e

Reserva do Paiva, o Colégio

SantaMaria se associou ao

Grupo Global de Educação,

presente em vários estados

do país.

LIVRO
Depois do ataque a Salman

Rushdie emNova York, seu

livromais famoso Versos

Satânicos voltou à lista dos

mais vendidos na Amazon.

CORTES
Como não conseguiu

emplacar nem em audiência

nem em faturamento, a CNN

Brasil tem feito cortes

constantes no seu quadro

de funcionários, que tem

800 pessoas.

RECLAMAÇÕES
Consumidores,

especialmente os pais, têm

observado um aumento

muito grande nos

sanduiches oferecidos pelas

principais redes de

lanchonetes.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Resolução:1.Goladacamisadocachorro,2.Pescoçodocachorro,3.Placadepreço,4.Pernasdamulher,5.Parede,6.Sobrancelha,7.Cordada
bolsa,8.Rabodocachorro.

O fim de semana no Grande
Recife será movimentado por
shows e eventos dos mais varia-
dos gêneros, com literatura, mú-
sica e artes cênicas, muitos de-
les gratuitos. No Bairro do Reci-

fe, o festival literário A Letra e A
Voz terá homenagens ao poeta
Miró da Muribeca e ao livreiro
Tarcísio Pereira, que terá uma
estátua inaugurada no Circui-
to da Poesia. Em Olinda, o Fes-

tival da Cerveja Artesanal reú-
ne atrações como Malícia Cham-
pion e Orquestra Henrique Dias
com Maestro Spok.

Nos shows, destaque para Gust-
tavo Lima, que levará o Buteco pa-

ra a Arena de Pernambuco, em
São Lourenço da Mata, e Guilher-
me Arantes, com o projeto In con-

cert, no Teatro Guararapes. Já a
Casa da Rabeca, em Olinda, se-
rá reaberta com várias atrações.

Fimde semana para todos os gostos
Festivais gratuitos noRecife e emOlinda e shows deGusttavo Lima eGuilhermeArantesmovimentama agenda
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GuilhermeArantes faz

show no sábado emOlinda
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Esseéumótimodiapara trabalhos
que exijamcriatividade, pois você
estarámuito inspirado.Relaciona-
mento tranquilo com parceiros e
à noite o programa ideal deve in-
cluir romancee longas conversas.

TOURO (21/04 a 20/05)
Tudo deve correr de acordo com
oplanejado hoje. A sua capacida-
dedeconcentraçãoestará aguça-
da, o que lhe permitirá resultados
melhores do que havia previsto.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você vai fechar sua semana com
umdia bastante agitado no traba-
lho. Ainda bemque é sexta-feira,
e você terá a chance de relaxar.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Uma dosemaior de paciência da
suaparte pode ser necessária pa-
ra evitar conflitos devido à diver-
gência de opiniões no trabalho.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Vocêtalveznãoestejaa fimdemui-
ta festa e agitação hoje, mas um
bate papo comamigos cairiamui-
to bem. Nada como boa compa-
nhia,boacomida,boabebidaeboa
companhiapara fechar a semana.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Ser insistentedemaispoderesultar
emproblemasnos relacionamen-
tospessoais.Negóciospendentes
com parceiros relutantes podem
progredir, mas depende de você.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Dia bastante propício a trabalho
em equipe, especialmente entre
sócios. Uma sintonia perfeita de-
ve resultar em ideias interessan-
tes e eficientes.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Você hoje terá que lidar com pe-
quenosaborrecimentos, incluindo
umapessoa excessivamente sen-
sível e que reage exageradamen-
te aos acontecimentos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Sejacautelosoemrelaçãoaosseus
gastos. Dia de altos e baixos em
casa e/ou com amigos, mas na-
da que não possa ser resolvido. É
importante semostrardisponível.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Se não acreditar em si mesmo
e na sua capacidade encontra-
rá desculpas para desistir antes
mesmodecomeçar.Sejaotimista!

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
De nada adiantará reclamar– vo-
cê terá que ser lógica e razoável
se quiser que conquistar o apoio
dapessoa amada, principalmente
emquestões sobre as quais já te-
nhamdiscordado anteriormente.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Sorte no amor, azar no jogo, esse
pode vir a ser o melhor modo de
descrever seu dia hoje. Enfatize
sua vida amorosa e não se envol-
va em jogos ou situações de risco.

[ 8 erros

SEXTA

A Letra e A Voz - Festival de
literaturacomdebateseshows
da Orquestra 100%Mulher e
Coco deMulheres. Sexta (a
partir das 10h), sábado (14h) e
domingo(10h).Gratuito.Av.Rio
Branco (Bairro do Recife).

Festival daCervejaArtesanal
-Malicia Champion, Quinteto
do Frevo e Cia, Coco da
Liberdade. 16h.Gratuito.Praça
do Carmo (Olinda).

Forró de Salú - Família
Salustiano, Waldonys, Ed
Carlos, AndréMacambira e

mais. 19h. Entrada: 1 kg de
alimento (mesa: R$ 20). Casa

daRabeca (RuaCurupira, 340,

Cidade Tabajara, Olinda).

Carla Rio - 21h. R$ 30. Seu

Boteco (Av. Alfredo Lisboa,

Bairro do Recife).

SÁBADO

Gusttavo Lima -showButeco.

19h. A partir de R$ 140. Arena

dePE (SãoLourençodaMata).

Em Canto e Poesia - 19h. R$
40 e R$ 20 (meia). Teatro do

Parque (Rua do Hospício, 81,

Boa Vista).

Guilherme Arantes - show In

Concert, comaberturadeCaike

Souza. 21h. A partir de R$ 65.

Teatro Guararapes (Centro de

Convenções, Olinda).

Panela do Jazz - Facundo
Estefanell (UR)eJonathanFerr

(RJ). 16h. Gratuito. Plaza

Shopping (Casa Forte).

Forró de Salú - Família

Salustiano, Geraldo Lins,

Rogério Rangel, Nádia Maia e

mais. 19h. Entrada: 1 kg de

alimento (mesa: R$ 20). Casa

daRabeca (RuaCurupira, 340,

Cidade Tabajara, Olinda).

FestivaldaCerveja -Orquestra
Henrique Dias com Maestro

Spok, Neuro Roots, Maracatu

NaçãoCamaleão. 16h.Gratuito.

Praça do Carmo (Olinda).

Samba - Délcio Luiz. 16h. R$

50.VillaPonteD’Uchôa(Av.Rui

Barbosa, 1345, Graças).

Arranca! -Espetáculodedança.
Sábado e domingo, às 19h30.

R$ 30, R$ 15 (meia) e R$ 20 +

1kgdealimento (social). Teatro

Hermilo Borba Filho (Cais do

Apoio, 142, Bairro do Recife).

Exposição -Comigo ninguém

pode - A pintura de Jeff Alan.

Abertura ao sábado, visitação

até30/09,de terçaadomingo,

das 12h às 17h. Gratuito. Casa

EstaçãodaLuz (RuaPrudente

deMoraes,313,Carmo,Olinda).

Comédia - Marcelo Médici e

Ricardo Rathsam em Teatro

para quem não gosta. 21h. R$

80 e R$ 40 (meia). Teatro

RioMar (Av. República do

Líbano, 251, Pina).

Coletivo de Palhaçaria -
Espetáculo do grupo Violetas

da Aurora. 16h. R$ 50 e R$ 25

(crianças). Hotel Central (Av.

ManoelBorba,209,BoaVista).

DOMINGO

Panela do Jazz -TrioSotaque
Convida Lígia Fernandes (PE)

e Spok Quinteto (PE). 16h.

Gratuito. Plaza Shopping.

Festival da Cerveja -Cassino
Tropical,RodrigoMorcegoTrio,

Orquestra Backstage. 14h.

Gratuito. Carmo (Olinda).

Teatro infantil -Chapeuzinho
Vermelho - Uma aventura na

floresta. 10h30. R$60eR$30

(meiaousocial).TeatroBarreto

Junior (Rua Est. Jeremias

Bastos, Pina).

Roteirão



Inquérito de feminicídio é concluído
JoãoRaimundoAraújo foi indiciadopelo assassinatodaex-namorada,RenataAlves, dentrodoapartamentodavítima, emCampoGrande

A
Polícia Civil apresentou
ontem o inquérito final
que investigava o femi-

nicídio de Renata Alves Costa,
de 35 anos, no último dia 7. Ela
foi morta, com um tiro na cabe-
ça, em seu próprio apartamen-
to, pelo ex-namorado, João Rai-
mundo Vieira da Silva de Araú-
jo, de 50 anos. O crime aconte-
ceu em um condomínio no bair-
ro de Campo Grande, Zona Nor-
te do Recife. Araújo foi indiciado
pelos crimes de feminicídio (ho-
micídio qualificado pela vítima
ser uma mulher), posse ilegal de
arma, constrangimento ilegal e
violência psicológica.

Logo após o crime, o agora in-
diciado foi considerado imediata-
mente um foragido, já que usava

tornozeleira eletrônica por tenta-
tiva de assassinato anterior, en-
volvendo a ex-mulher, em con-
fusão em um hotel de Boa Via-
gem, em 2019 (ele passou qua-
se um ano foragido). O suspei-
to do homicídio havia rompido
e danificado o aparelho penal.
Araújo, foi preso, com apoio da
Polícia Federal, no aeroporto de
Natal, no Rio Grande do Norte.
Ele está, desde então, no Centro
de Observação e Triagem Profes-
sor Everardo Luna (Cotel), em
Abreu e Lima.

A polícia contou que o casal
estava junto desde março deste
ano, e moravam juntos. Em en-
trevistas a canais de TV, paren-
tes e amigos de Renata já ha-
viam apontado que houve uma

mudança de comportamento da
vítima. O que foi confirmado pe-
lo delegado Roberto Lobo, titu-
lar da 2ª Delegacia de Homicí-
dios do DHPP, responsável pelo
caso. “Havia violência psicológi-
ca, com chantagens. Ele desmar-
cava encontros em cima da hora,
ameaçava terminar o relaciona-
mento para mantê-la presa na-
quela situação”, explicou. O de-
legado disse que, recentemen-
te, as coisas pioraram, com re-
latos de agressão física e verbal.

O delegado disse, ainda, que
João Raimundo Vieira da Silva
de Araújo escondeu de Renata
que deveria estar com uma tor-
nozeleira. A defesa de Araújo ale-
ga que o tiro foi acidental, mas
os laudos desmentem o fato.

REPRODUÇÃO/WHATSAPP

A vítima e o acusado estavam juntos há oito meses

_11111_1
Editor: Eduardo Sol
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A
equipedetraumatologia
e ortopedia do Hospital
Otávio de Freitas (HOF)

realizou um importante passo
para a especialização do aten-
dimento de pacientes no Siste-
ma Único de Saúde (SUS) em Per-
nambuco. Esta semana, a unida-
de realizou o primeiro procedi-
mento de transplante ósseo em
um serviço da rede estadual de
saúde. O HOF - que realiza aten-
dimentos de alta complexidade
em traumato-ortopedia – está
iniciando o processo de solici-
tação de credenciamento jun-
to ao Ministé-
rio da Saúde
para se tornar
unidade trans-
plantadora na
área e recebeu
uma autoriza-
ção em caráter
excepcional do Sistema Nacio-
nal de Transplantes para reali-
zar a cirurgia.

"É um marco importante para
Pernambuco por tratar-se de um
procedimento de extrema difi-
culdade, que exige equipe trei-
nada e capacitada para mane-
jar tecido ósseo e estrutura hos-
pitalar para transporte e mani-
pulação desse tecido. Iniciamos
a reunião da documentação ne-
cessária para solicitação de cre-
denciamento junto ao Ministé-
rio da Saúde para que o Hospi-

tal Otávio de Freitas possa se
tornar uma unidade realizado-
ra de transplante ósseo, benefi-
ciando os pacientes do SUS em
Pernambuco”, destaca o coorde-
nador do setor de ortopedia do
Hospital Otávio de Freitas, Her-
mes Wagner.

A paciente Nilsa Maria Gomes
da Silva, de 51 anos, residente de
Petrolina, possuía uma prótese
de quadril há 20 anos devido a
sequela de uma infecção que ge-
rou um desgaste na cabeça do fê-
mur (artrose). Ao longo dos anos,
a área foi se desgastando ainda

mais, ocasio-
nandoumade-
sigualdade no
comprimento
das pernas em
10 cm. Após a
avaliação dos
profissionais

do Otávio de Freitas, foi identi-
ficada a necessidade de uma in-
tervenção para a troca de pró-
tese de quadril.

“Ao avaliarmos o caso, identi-
ficamos um obstáculo que era o
estoque ósseo dela para supor-
tar a remoção da prótese ante-
rior e colocação da nova. Dian-
te disso, foi necessário partir
para o enxerto de tecido ósseo
visando à restauração da área
com ausência de osso. O Hospi-
tal Otávio de Freitas iniciou o
contato junto à Central de Trans-
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Operação demorou cerca de três horas. Paciente teve uma prótese de quadril trocada

Gusttavo Lima e Safadão tiveram os shows suspensos

Ação pode ter sido a

primeira de várias, pois a

unidade já pediu um

credenciamento junto ao

Ministério da Saúde

Otávio de Freitas realiza transplante inédito
Hospital conseguiu transplantarmaterial ósseo empaciente comproblemasdedesgaste emprótese anterior. Cirurgia envolveudezprofissionais

plantes de Pernambuco e o Ins-
tituto Nacional de Traumatolo-
gia e Ortopedia (Into), referên-
cia nacional em ortopedia loca-
lizada no Rio de Janeiro e que
conta com um banco de ossos.
Após os trâmites para autoriza-
ção serem confirmados com o
Sistema Nacional, iniciamos a
preparação da equipe e da pa-
ciente”, explicou o médico ci-
rurgião especialista em qua-
dril, Cláudio Marques.

O procedimento de transplan-
te ósseo e a revisão de prótese
de quadril aconteceram no mes-
mo tempo cirúrgico, ou seja, no
momento que a paciente entrou
no bloco cirúrgico do Otávio de

Freitas as duas intervenções fo-
ram feitas no mesmo momen-
to. O atendimento à paciente
envolveu cerca de dez profissio-
nais, entre médicos, enfermei-
ros, técnicos, anestesiologista e
instrumentador cirúrgico e du-
rou cerca de três horas.

“Vamos continuar acompa-
nhando essa paciente pelos pró-
ximos meses, pois o processo
de recuperação dela envolve,
entre outras coisas, o início do
trabalho de fisioterapia para o
retorno à caminhada, conside-
rando que o transplante contri-
buiu ainda para correção da de-
sigualdade do comprimento das
pernas. Estipulamos que a recu-

peração total da paciente ocor-
ra em seis meses, que é o tem-
po médio que o osso leva para
se integrar totalmente ao novo
organismo. Para caminhadas
leves, acreditamos que em um
mês a paciente possa se movi-
mentar com ajuda de andador”,
detalhou Marques.

“Um dia após a realização da
cirurgia já comecei a me movi-
mentar e a sentar no leito, os
médicos disseram que os exer-
cícios de caminhada podem co-
meçar a partir de amanhã pa-
ra avaliar como está sendo a re-
cuperação. Eu ainda estou sem
acreditar que vou voltar a an-
dar”, comemorou a paciente.

SERRA TALHADA

Ministério Público de Contas pede suspensão de shows

A procuradora de Contas do
Ministério Público de Contas de
Pernambuco (MPC-PE), Germa-
na Laureano, opinou pela con-
cessão da Medida Cautelar pro-
posta pela Auditoria do Tribu-
nal de Contas para a suspensão
de shows contratados por Serra
Talhada por meio de inexigibili-
dade, para a realização da “Fes-
ta de Setembro”, prevista para
ocorrer entre 4 e 7 de setembro.

A partir da análise de docu-
mentos e informações remeti-
dos pela prefeitura, e relatório

técnico produzido pela Audi-
toria do Tribunal de Contas de
Pernambuco (TCE-PE), foram re-
conhecidos os apontamentos de
sobrepreço nas contratações dos
cantores Gusttavo Lima e Wes-
ley Safadão, não recolhimento
de contribuições previdenciá-
rias no exercício de 2021, débi-
tos previdenciários não quita-
dos, além de deficiências gra-
ves em escolas municipais e
veículos destinados ao trans-
porte escolar.

“Ofende os princípios da mo-

ralidade e economicidade, que
devem conduzir as atitudes de
qualquer gestor público. Ainda
assim, o nosso parecer, na mes-
ma linha da Auditoria, é pela
suspensão de somente duas das
13 contratações artísticas pre-
vistas, sem qualquer embaraço
a realização do evento”, disse a
procuradora de Contas do MP-
C-PE, Germana Laureano.

A prefeitura encerrou o exer-
cício financeiro de 2021 com in-
suficiência de caixa da ordem
de R$ 13 milhões.
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“Valorizamosmuito a

figura humana, o ser

humano que está por

dentro da farda”, disse o

general Richard Nunes

ComandoMilitar doNordeste
comemora oDia do Soldado
Exército homenageou, em várias categorias, dezenas de personalidadesmilitares e civis de Pernambuco

ANA BEATRIZ VENCESLAU

local@diariodepernambuco.com.br

E
m homenagem ao Dia do
Soldado, celebrado em 25
de agosto em alusão ao

nascimento de Luís Alves de
Lima e Silva, o histórico Du-
que de Caxias, o Comando Mi-
litar do Nordeste (CMNE), no
Curado, realizou, ontem, so-
lenidade, que contou com a
entrega de medalhas. Os ho-
menageados foram autorida-
des militares e personalidades
civis que tenham “contribuí-
do e praticado uma ação de
destaque ou um serviço rele-
vante em prol do bom nome
do Exército”. Entre esses no-
mes, está o da diretora de Re-
dação do Diario de Pernam-

buco, Paula Losada.
Ao todo, foram entregues

seis categorias de medalhas
aos homenageados, tendo ca-
da uma um direcionamento
específico. Foram elas: Meda-
lha de Tempo de Serviço (10,
20, 30 e 40 anos), Medalha do
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Após exibição de

tropas, houve a

entrega demedalhas

a civis emilitares

Corpo de Tropa (para milita-
res que serviram em unida-
des militares de tropa), Me-
dalha Exército Brasileiro (pa-
ra civis e militares de outras
Forças com serviços presta-
dos ao Exército), Medalha do
Pacificador (alusiva ao Duque
de Caxias), Medalha Marechal
Trompowski (militares com
serviços prestados no campo
da educação militar) e Meda-
lha Osório, o Legendário (mi-
litares com alto desempenho
em condicionamento físico).

O General de Exército, Ri-
chard Fernandez Nunes, des-
tacou, dentro do calendário
militar, duas datas. A primei-

ra, comemorada no dia 19 de
abril, que é o Dia do Exérci-
to; e a segunda, nesse 25 de
agosto, a celebração pelo Dia
do Soldado.

Voltando suas atenções para

a data do atual período, Fer-
nandez aproveitou a oportuni-
dade e exaltou as identidades
individuais dos soldados, des-
tacando as pessoas entre via-

turas e armas. “Não é o equi-
pamento, o material, o arma-
mento ou a viatura que faz
o Exército, mas os homens e
as mulheres que o compõem.
Desde as origens da necessida-
de de termos a defesa da nos-
sa terra, da soberania, isso é
muito marcante para nós. Va-
lorizamos muito a figura hu-
mana, o ser humano que es-
tá por dentro da farda”, disse
o General de Exército.

O presidente da Assembleia
Legislativa de Pernambuco
(ALEPE), Eriberto Medeiros,
também marcou presença na
solenidade desta quinta-feira,
pontuando a importância do

Dia do Soldado para o cenário
nacional. “É uma data muito
importante para funcionários
e servidores públicos do nosso
país. O Exército, em especial,
que tem um serviço social e
de proteção”, iniciou.

Medeiros também resgatou
a atuação das Forças Arma-
das na tragédia recente que
aconteceu em consequência
das fortes chuvas em Pernam-
buco, vitimando de forma fa-
tal mais de 130 pessoas. “Nes-
se momento de fortes chuvas
no Recife e Região Metropoli-
tana, o Exército teve uma par-
ticipação constante para res-
gatar vidas”, disse.



Se em 2021 os R$ 56 milhões
em direitos de Transmissão da
Série A representaram acima
de 60% do total arrecadado no
ano. Em 2022 os R$ 6,6 milhões
somaram uma fatia de apenas
13,7% do total no semestre até
aqui. Logo, para manter o clube
sanado e a folha salarial de atle-
tas e funcionários em dia pelo
13º mês consecutivo, foi neces-
sário ‘cortar na carne’. As ven-

das de Gustavo e Mikael, por
mais que interferiram no ren-
dimento técnico da equipe, su-
portaram sozinhas 50% de tu-
do o que o Sport faturou entre
janeiro e junho.

Mas não foi só isso. O clube
também passou a olhar com
mais atenção para novas recei-
tas. Embora com um impacto
modesto em relação ao univer-
so de altas cifras, cada real ar-

recadado fez a diferença. Não
só com uma maior atenção à co-
brança dos royalties de produ-
tos comercializados com a mar-
ca do clube, como também no
investimento em equipamen-
tos e potencialização de mídias
sociais, que renderam ao clube
175% de retorno no dinheiro
aplicado em um único semestre.

Aliado a tudo isso, o traba-
lho de reduzir custos operacio-

nais, tanto de folha administra-
tiva quanto de procedimentos
internos, afunilaram o escoa-
mento de verbas não essenciais.
Outro ponto importante foi a
repactuação das dívidas traba-
lhistas com credores históricos,
sobretudo na CNRD que foi re-
duzida em cerca de R$ 4,2 mi-
lhões. Além da diminuição nos
juros cobrados, da ordem R$ 36
mi para R$ 3,1 mi.

DIEGO BORGES e

ANDERSON MALAGUTTI

esportes@diariodepernambuco.com.br

“O
futebol, daqui a dois
anos, não será mais
o mesmo que nós ve-

mos hoje”. Essa frase, reiterada
quase como um mantra pelo
presidente executivo do Sport,
Yuri Romão, pode até parecer
uma profecia ou premonição.
Evidentemente que as 17 re-
gras que regem o esporte mais
popular do mundo vão mudar
radicalmente a tão curto prazo.
Muito além das quatro linhas,
a projeção do mandatário leo-
nino está, sim, voltada para o
mercado financeiro. Uma espé-
cie de 18ª regra. Na qual os clu-
bes economicamente prepara-
dos, poderão alcançar um no-
vo patamar histórico. Mas pa-

ra reconstruir a casa, é neces-
sário fundar o alicerce. E o ter-
reno está sendo aplainado na
Ilha, como é possível observar
nos números publicados no ba-
lanço semestral do clube, divul-
gados nesta sexta-feira.

Pela primeira vez desde 2012,
o Sport voltou a ser superavitá-
rio, em cerca de R$ 4,4 milhões.
Uma informação que, por si só, já
é o suficiente para mudar a ima-
gem do clube no mercado, para
credores, funcionários, atletas,
agentes, parceiros, demais clu-
bes e, sobretudo, investidores.
Mas para deixar no passado os
mais de R$ 70 milhões negati-
vos computados no balanço de
dezembro de 2021, foi necessá-
ria uma receita minuciosa, pla-
nejada e executada com base em
metas, enxugamentos, e muita,

mas muita mesmo, paciência,
para não deixar que os resulta-
dos em campo interviessem no
foco principal: viabilizar a saú-
de financeira do Sport.

Antes de tudo, a transparên-
cia como um princípio. Por mais
que possa soar como ‘risco’ por
exposição para os concorrentes,
o objetivo é fazer a informação
fidedigna das contas do clube
chegar aos possíveis investido-
res. Demonstrar em detalhes os
resultados do exercício em ques-
tão, ‘sem maquiagens e malaba-
rismos contábeis’, segundo o pró-
prio Yuri Romão, já foi o suficien-
te para devolver credibilidade à
camisa rubro-negra.

Mas claro, não há mágica que
faça surgir um superávit milio-
nário. Esse crescimento finan-
ceiro tem como base uma redu-

ção drástica nas despesas. Para
se ter uma ideia, o custo das des-
pesas financeiras, que refere-se
a quanto o clube gasta com en-
cargos e juros para pagamento
de empréstimos, foi de R$ 3,8 mi-
lhões no primeiro semestre. Em
todo ano de 2021 esse valor foi
de R$ 42 milhões. Essas e outros
enxugamentos impulsionaram
o superávit de R$ 4.396.976 nos
primeiros seis meses deste ano.

Some-se a isso à venda de atle-
tas, que saltaram de pouco mais
de R$ 3 milhões em 2021 para
R$ 24,8 mi no primeiro semestre
(o valor da negociação de Mayl-
son será computado no segun-
do semestre). Esse conjunto de
fatores conseguiu cobrir a que-
da das cotas de televisão, con-
sequência do rebaixamento pa-
ra a Série B.

Menos cotas,mais vendas de jogadores

PAULO PAIVA/SPORT
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2022 e, pela primeira vez desde 2012, voltará a ser

superavitário, em cerca de R$ 4,4milhões

Sport divulga balanço do primeiro semestre de

Arrumandoacasaparao futuroArrumandoacasaparao futuro

Venda deMikael e Gustavo

ajudou a suprir a queda dasajudou a suprir a queda das

verbas da televisão

[ Saiba mais

Resultado
do Exercício

DEZ 2021

Déficit:R$ 70.284.816
JUL 2022

Superávit:R$ 4.396.976

Débitos
trabalhistas e cíveis

DEZ 2021: R$ 29.843.458

JUL 2022: R$ 25.459.514

Despesas
operacionais

DEZ 2021:

R$ 47 milhões
JUL 2022:

R$ 8,4 milhões

Redução na receita
operacional

DEZ 2021: R$ 94.131.145

JUL 2022: R$ 48.607.474

Arrecadação com
a venda de atletas

DEZ 2021: R$ 3.347.614

JUL 2022:R$ 24.892.979

DADOS MAIS

MARCANTES



ferente. Além disso, você tem
um ganho intangível, que ser-
virá a médio e longo prazo, que
é mostrar para as futuras ges-
tões a importância de valorizar
mais a questão contábil do clu-
be, os nossos balanços.

INOVAÇÃODERECEITAS
Inovação, mas sem inventar a
roda. Quando caímos, de que
adiantava ficar chorando nos
cantos de parede? O marketing
teve um papel preponderante
para isso de aumentar em qua-

tro vezes a receita das camisas
estando na Série B. Tivemos que
buscar recursos onde normal-
mente nunca se foi buscar. Par-
cerias, produtos licenciados, pa-
ra suprir a ausência de recursos
que normalmente tínhamos, pa-
ra manter o clube em dia.

VENDADEATLETAS
Quando a gente começa a fa-
lar na venda de atletas da ba-
se, a primeira coisa que vem à
mente é o caso do Ciro. Che-
gou a ser especulado com um
valor duas ou três vezes mais
do que foi negociado. A neces-

sidade faz o homem. A gente ti-
nha uma necessidade e precisa-
mos negociar os atletas.

Temos uma missão de reestru-
turar o clube. E isso parte da ba-
se. A sustentabilidade do clube,
além do estádio, das rendas, ela
virá da base. Estamos trabalhan-
do para valorizar nossos atletas,
como o sub-17, o sub-20 que vêm
fazendo boas campanhas recen-
tes, ao ponto de vender um, dois
ou três atletas por ano. E ir re-
troalimentando o elenco pro-
fissional, utilizando para mon-
tar pelo menos 40% do elenco. O
Athletico faz muito isso e é um
clube a ser seguido.

OBEDIÊNCIAAO
ORÇAMENTO
Tudo isso, reestruturação, a
busca pela saúde financeira,
reinserção no mercado do fu-
tebol, com representatividade
e credibilidade, tem a ver com
o planejamento estratégico de
forma muito segura. Pela pri-
meira vez em 117 anos vamos
fechar o ano cumprindo o or-
çamento. O Orçamento não se-
rá apenas uma peça de ficção.
A gente tem feito esforço para
isso. Tratar o clube com a de-
vida seriedade.

SEQUÊNCIADAGESTÃO
Eu tenho um receio muito gran-
de disso acontecer (voltar aos
gastos sem critérios). Inclusive,
para por uma modernização no
estatuto do clube. Uma forma
de que não permita uma ação
de um dirigente que não este-
ja alinhado com esse propósi-

to de longo prazo do clube, de
austeridade e responsabilida-
de. Isso nos traz um pouco de
temor, porque só nós sabemos
as horas não dormidas e traba-
lhadas para reestruturar o clu-
be. Não que seja errado apostar
em jogadores ou técnicos ca-
ros, mas não acredito que se-
ja ainda o momento do clube.

Esse tipo de despesa precisa ter
as receitas que irão lastrear es-
sas operações. A pressão da tor-
cida é muito grande. Mas um di-
rigente que senta nesta cadeira
precisa ter muito equilíbrio emo-
cional para saber como gerir o
caixa do clube e ter uma equipe
como a gente tem. Eu gostaria
muito que o sucessor dessa ges-
tão seja uma pessoa que tenha
propósitos muito semelhantes
aos nossos. Precisamos de mais
dois ou três anos de muito equi-
líbrio, até tomar os ares em voo
de subida, para finalmente nave-
gar em céu de brigadeiro.

AÇÕESACURTOPRAZO
Temos essas 87 ações e a gente
temtrabalhado,dandoumaaten-
ção muito especial à parte jurídi-
ca neste semestre. Me preocupa
bastante uma ação a curto pra-
zo, que sozinha é metade desse
valor que devemos. Isso a gente
tem trabalhado para ver como
vamos fazer. Não tenho a solução
ainda e isso me tira um pouco o
sono. Se pudéssemos conseguir
que essa cobrança fosse para o
ano que vem, em uma eventual
disputa de Série A, por exemplo,
ajudaria bastante. Mas seguimos
trabalhando.
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“Credibilidade

é umvalor

intrínseco”
Em entrevista ao Esportes DP, presidente do Sport

detalha as ações implementadas este ano que

conseguiram dar fôlego financeiro ao clube
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TRANSPARÊNCIA
E CREDIBILIDADE
Além da transparência, a gente
queria implementar conceitos
e valores importantes em qual-
quer empresa. Credibilidade é
um valor intrínseco. Você não
consegue gerir um clube ou em-
presa que teve uma queda tão
grande de faturamento, se ela
não tiver a parte administra-
tiva e financeira organizada.
O Sport tinha quase 330 ações
trabalhistas, muitas em exe-
cução e não cumpria os acor-
dos. Fizemos um planejamen-
to e reduzimos. Estamos fazen-
do planos de voo para que ele
suba novamente, mas para is-
so precisa reestruturar a par-
te administrativa, financeira,
implementando uma gover-
nança que possa dar ao ges-
tor, ao dirigente a possibilida-
de de diluir a responsabilida-
de do com outros.

REDUÇÃODOSCUSTOS
Você consegue ter equilíbrio fi-
nanceiro com os cortes. A gen-
te na iniciativa privada chama
de ‘cortar o mato alto’. Qualquer
empresa tem. O Sport é grande,
inclusive físico. Não foi da noi-
te para o dia, e nisso eu elogio o
trabalho da equipe de diretores.
Fomos identificando onde pode-
ríamos cortar, inovar. Economi-
zar R$ 5 mil aqui, R$ 10 mil aco-
lá, R$ 12 ali… E ainda temos mui-
to o que ajustar. Sempre tem.

NÃOCOMPROMETER
AS FINANÇAS
Quem senta nessa cadeira tem
que eleger as prioridades. Fute-
bol pode ser a prioridade núme-
ro um, mas a que custo? Não
adianta a gente pegar todo o
recurso que entrar e jogar no
futebol, que é imponderável. O
Sport foi desclassificado da Co-

pa do Brasil, no Estadual, e nes-
ta mesma semana eu recebi o
dinheiro da venda de Gustavo.
Eu poderia ter feito uma lou-
cura, até como uma resposta,
e gastar de R$ 10 a R$ 12 mi-
lhões, fácil.

Poderia ganhar a Copa do Nor-
deste, ou não. Mas hoje, 25 de
agosto, poderia estar adminis-
trando uma greve de jogadores,
porque não teria dinheiro pa-
ra pagar a folha. Prioridades.

ESTIGMADAGESTÃO
Torcida quer resultado. Trago
comigo uma sensação de que
pode acontecer de o sócio en-
tender que prefere um clube
endividado, sem credibilida-
de lá fora, sem representativi-
dade, sem ser respeitado den-
tro de uma CBF ou outros pre-
sidentes de clubes. Entramos
com um propósito e vamos cum-
prir. Estamos num momento
transitório no futebol brasilei-
ro, que daqui há dois anos não
será mais o mesmo. Nós vamos
atrair grandes players (investi-
dores), mas precisávamos acer-
tar a casa antes. Com a divul-
gação do balanço isso natural-
mente vai acontecer.

REAVALIAÇÃO
DOPATRIMÔNIO
Nenhum parceiro financeiro
quer estar do lado de uma em-
presa que tem patrimônio ne-
gativo. O fato de já na largada
a gente sai de um negativo de
R$ 78 milhões para um positi-
vo de R$ 48 milhões, mostra pa-
ra o mercado financeiro que o
clube é superavitário, então a
curto prazo a gente tem, sim,
um ganho. Além do que há a
reinserção do Sport no meio
dos clubes como um clube que
tem um patrimônio positivo. E
passa a ser tratado de forma di-

“ Precisamos de mais

dois ou três anos

de muito equilíbrio,

até tomar os ares

em voo de subida,

para finalmente

navegar em céu de

brigadeiro”

Yuri Romão // presidentedoSportEntrev is ta
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E
m mais um compro-
misso pela Série B do
Campeonato Brasilei-

ro, o Náutico vai até o estádio
Independência, em Belo Hori-
zonte (MG), visitar o Cruzei-
ro, hoje, às 21h30. O confron-
to, que é válido pela 26ª roda-
da, colocará frente a frente o
lanterna e o líder da compe-
tição. A equipe alvirrubra vai
tentar encerrar um jejum de
nunca ter vencido a Raposa co-
mo visitante. Foram 13 derro-
tas e quatro empates jogando
em Belo Horizonte.

A estreia do técnico Dado Ca-
valcanti no comando do Tim-
bu será complicada. O adver-
sário é o melhor mandante da
Segundona, com 11 vitórias e
um empate. Fora a invencibili-
dade diante de sua torcida, os
mineiros despontam como a
equipe que mais finalizou na
competição, que tem a maior
posse de bola, além de ter mais
cruzamentos.

O novo comandante alvirru-
bro contou apenas com quatro
dias para treinar e tentar rea-
lizar as mudanças necessárias
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Kieza temmais uma oportunidade na equipe titular

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 ACUMULOU 3.139.901,62
14 452 1.203,37
13 14.962 25,00
12 169.249 10,00
11 871.052 5,00

01 02 04 08 09 11 12 14

15 17 18 19 23 24 25

LOTOFÁCIL 2608QUINA 5933

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 574.150,95
QUADRA 56 4.394,02
TERNO 3.987 58,77

09 33 37 54 68

15 16 26 30 32 67 80

TIME DO CORAÇÃO SPORT/PE

TIMEMANIA 1826

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 5.080.369,79
6 1 126.530,89
5 115 1.571,81
4 2.447 9,00
3 25.400 3,00

DUPLA-SENA 2409

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 4.299.185,27
QUINA 13 5.745,60
QUADRA 754 113,21

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 13 5.171,04
QUADRA 796 107,24

22 23 30 34 42 481º SORTEIO

02 24 28 35 42 432º SORTEIO

LOTERIAS[

O Santa Cruz já se movimenta
no mercado para anunciar um
novo treinador. Um nome que
ganhou força entre a cúpula co-
ral durante a semana é o de Ro-
berto Fonseca, atualmente sem

clube. O último trabalho de Ro-
berto foi no Ferroviário, sendo
desligado em junho.

Em rápido contato com a re-
portagem do Esportes DP, o
próprio técnico confirmou que

existem conversas com o Mais
Querido, mas evitou dar mais
detalhes. “Conversei com o Ro-
gério (Guedes), mas uma con-
versa de amigos. Não foi uma
entrevista”, disse.

RobertoFonsecaganha forçanoSanta

ARRUDA

Encontro dos
opostos em
BeloHorizonte
Lanterna da Série B e estreando o quinto treinador

na temporada, Náutico busca quebrar o tabu de

nunca ter vencido o Cruzeiro como visitante

para evoluir o desempenho. A
principal novidade será o retor-
no do sistema com uma linha
de quatro na defesa, desfazen-
do os três zagueiros. Com isso,
Maurício e João Paulo farão a
dupla de zaga, com João Lucas
entrando na vaga de Júnior Ta-
vares na lateral esquerda.

Principal problema nas úl-
timas partidas, o meio-cam-
po terá uma alteração para
tentar trazer mais intensida-
de. O meia Thomaz será acio-
nado na vaga de Victor Fer-
raz, auxiliando Jobson, Souza
e Jean Carlos na armação. Já
no ataque, o ponta Julio Vitor
ganhou a disputa com Pedro
Vitor e Everton Brito, e será o
companheiro de Kieza.

Rafael Cabral; Zé Ivaldo, Lucas Oliveira e
Eduardo Brock; Bruno Rodrigues, NetoMoura,
Filipe Machado eMatheus Bidú; Daniel Júnior,
Chay e Luvannor.Técnico: Paulo Pezzolano

Bruno; Anilson,Maurício, João Paulo e João
Lucas; Jobson, Souza,Thomaz e Jean Carlos.
Julio Vitor e Kieza.Técnico: Dado Cavalcanti

Local: estádio Independência, em Belo
Horizonte (MG)
Hora: 21h30
Árbitro: RodolphoToski Marques (FIFA) (PR)
Assistentes: Ivan Carlos Bohn (PR) e Lilian da
Silva Fernandes Bruno (RJ)
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